



Eje I: “La integración regional como horizonte”: geopolítica del poder, soberanía y unidad latinoamericana

Mesa 2: Geopolítica e integración regional. Reconfiguración del orden mundial

Título de la ponencia: **De la neo balcanización hacia la unión latinoamericana**

Autores: **Ricardo Solohaga y Joel Santillán** (Mesa Provincial Severo Chumbita, Catamarca)

Latinoamérica tendrá que salir de la neo balcanización y crear un bloque histórico, político, económico y social. Y el intercambio con nuestros países hermanos que tenemos una raíz común y desplegar las herramientas como el Mercosur, el Unasur, la Celac el Alba y el Caricom, tener nuestra propia moneda, un banco propio, la ciudadanía y pasaporte latinoamericano, el intercambio tecnológico científico y sus distintas manifestaciones del ser humano, respetando las características de las costumbres que lo componen y respetando su pueblo. reflotar un bloque latinoamericano para estar en pie de igualdad ante los demás imperios y forjar la unión latinoamericana soñada por nuestros libertadores, teniendo en cuenta que también nos une la misma lengua como también los mismos propósitos.

Forjar también nuestro propio desarrollo con nuestros recursos naturales renovables y no renovables donde se puedan crear las industrias e ideas por y para nosotros. poder consumir, y exportar al mundo, priorizando nuestro bienestar como ya lo hacían en tiempos anteriores a la conquista nuestro nativos y descendencias.

Para así dejar de estar atado a sus designios como el FMI, club de París, el banco mundial, etc. y poder fortalecer nuestra región como lo hicieron Europa y su Eurozona con el EURO

Seguir el sueño que ya cumplieron nuestros libertadores con la creación de la gran Colombia y San Martín liberando Chile y Perú sacándonos la opresión y explotación del imperio español. Ahora tenemos que construir nuestro propio porvenir dejando un jalón para el presente y futuras generaciones que deberán ser nuestros líderes de este anhelo. Ni un paso atrás ni un paso adelante siempre junto al pueblo.

-América latina dicen que es subdesarrollada, es subdesarrollada porque está dividida. Abelardo Ramos. -

Partiendo de estas premisas es menester buscar las causas de la misma. Cuando llegaron los conquistadores con su gran empresa de buscar los caminos de la India, oh sorpresa se encontraron con un continente totalmente desconocido, como los falsos geógrafos que lo llevan a lugares que no es el que buscan. Se encontraron con imperios, culturas y civilizaciones que ya vivían en el territorio hace miles de años. Que del punto antropológico se le llamo culturas trucas, dado que fueron interrumpidas por dichos exploradores y conquistadores. Pretender en esta ponencia explicar los pormenores de la misma, ya se escribió y se publicó muchos libros, algunos justificando, otros condenado lo ocurrido en este nuevo continente que aun podemos ver como los mismo nos categorizan de inferiores y quedados. Ahora la pregunta es como siguió el devenir de nuestra Latinoamérica morena, cuando sometieron a sangre y fuego, como en todo el mundo periférico, nosotros no fuimos ajenos a esta gran barbarie del mundo "civilizados". En el ya se presentaba resistencia de los pobladores originarios en distintas partes de Latinoamérica ya contábamos también con poderes judiciales donde hacían su denuncia contra el maltrato y la explotación ya contábamos con un estado propio. Luego comenzó las grandes luchas de liberación del imperio español y portugués. Sellada esa liberación, a través de nuestros libertadores y su pueblo que buscaron un nuevo porvenir la nueva utopía de una América latina unida. Los forjadores fueron Miranda, Bolívar, Sucre, San Martín, O'Higgins y tantos otros del siglo 19. Luego se fue configurando un nuevo mapa de nuestro continente, buscando un sentido común y repensar desde acá con categoría propias. Sin dejar de acordarse las luchas por la liberación de la corona española de nuestro país en 1810. Donde autores importantes como Mariano Moreno, Manuel Belgrano presentaron un plan de operaciones de modelo de país que queríamos que seamos, el agroexportador industrial totalmente independiente de la corona en donde un 25 de mayo ya con mucha presión popular y cansados de servir a la corona se dio el primer grito de libertad.

Donde no en todo el territorio fue así de fácil ya que no estaban de acuerdo en separarse de España más generalmente en las oligarquías que ya se hacían sentir en nuestro país.

Luego nos damos con el panorama local de las batallas internas por los federales y unitarios en donde gran parte de los archivos históricos fueron ocultados y quemados, por la historia mitrista de Mitre Rivadavia y Sarmiento. Encargándose de siempre dejar difamados a los grandes caudillos como Felipe Varela, el Chacho Peñaloza, Facundo Quiroga, como barbaros y así en la historia aun lo tratan como sanguinarios, cuando lo que hacían es luchar por las provincias del interior que se empobrecían por las políticas del puerto y hacer una América latina unida como los libertadores lo deseaban y en

contra de la terrible e injusta guerra de la triple frontera donde hermanos latinoamericanos ejercieron una guerra fratricida.

Haciendo un salto en la historia no queremos dejar pasar en alto lo que una vez la conocimos como la época de oro, en donde se dio un golpe revolucionario sin necesidad de guerra y sangre al decirle no al ALCA que solo traían deuda y hambre a nuestro territorio. Se puso en marcha grandes espacios como el MERCOSUR la UNASUR CELAC. Con la presencia de grandes líderes de nuestra América pujante como Hugo Chávez, Fidel Castro, Néstor Kirchner, Evo Morales, Lula Da Silva, Lugo, Mujica. Pero siempre tuvimos el difícil reconocimiento de las sociedades aun euro centrista esta vez no de descendencia sino de conciencia solamente y más con las potencias a las cuales siempre vimos a lo largo de la historia ir contra los intereses de la mayoría de los latinoamericanos. Es por eso que debemos seguir concientizando y debatiendo cual es la sociedad y la región que queremos y ver los pormenores de la misma ya que vimos a lo largo de la historia como nos perjudicaron y aun así no podemos cambiar la mentalidad de las generaciones venideras al no conocerla y al dejarse llevar por los medios de comunicación afines al imperio y a las potencias.

Dado el cuadro de situación que estamos viviendo y en un devenir histórico con más incertidumbres que certezas, es menester que hagamos un análisis profundo de nuestra Latinoamérica Morena.

Lo mencionado anteriormente, con las herramientas que contamos (Mercosur, Unasur, la Celac, el Alba y Caricon) echemos mano a la misma con políticas reales y concretas y dejemos de lado lo formal e introduzcamos contenidos para echar a andar las mismas al servicio de la unión latinoamericana con las mismas oportunidades a los demás países hermanos con menos recursos económicos frágiles y débiles, así podemos ir construyendo un camino común y para lograr esto como punto central o fundacional, la creación de un banco latinoamericano con moneda propia con reservas federales integradas con una moneda y circulación de la misma y transitar a ese tan ansiada unión económica, política y social, generando a gran escala, industrialización de los recursos renovables y no renovables, llegando al auto abastecimientos en todos los rubros de la región, ciencias y tecnologías de punta, a su vez estará respaldado por las distintas Universidades y Centros de y estudios, tecnológicos y científicos, cuyos títulos habilitantes estén homologados para ejercer los mismo en cualquier latitud de la región, y estar acompañados con una ciudadanía, pasaporte l latinoamericano para su libre circulación en la región. Que permita el flujo de conocimientos e intercambios comerciales con instrumentos de políticas de comercio interior y exterior dictadas por el banco latinoamericano a los fines de producir grandes excedentes de los mismas se exporte e importe con el resto del mundo, con fuertes medidas arancelarias para los productos de importación y con cláusulas a los capitales transnacionales que quieran

invertir en ciertas áreas de producción, explotación e industrialización reguladas por más del 50 POR CIENTO por este bloque latino y la supervisión, con un directorio que será integrado por cada uno países hermanos dejando de lado injerencias ya las de las grandes potencias en sus imposiciones jurídicas, políticas y económicas para dar fin al saqueo, a la ignominia que estamos sometidos los pueblos hermanos latinoamericanos

Como diría en su obra completa Alejandro Korn “El empeño es vano, el esfuerzo propio, que ha de ser una evolución, no puede ahorrarse. Tengamos ante todo una voluntad nacional, luego hallaremos fácilmente las ideas que las expresan

Esta idea filosófica y política de un gran pensador de nuestra patria la hagamos realidad con nuestro quehacer, que los pueblos trabajadores que siempre van forjando un nuevo futuro con sus avances y retrocesos, flujos y reflujos, con sus revoluciones y contra revoluciones es el único artífice de cambio y de grandeza que construyen día a día la patria transformando la materia en aras de ser libres soberanos e independientes de cualquier Imperio.

Está en nuestras manos en construir la verdadera unión latinoamericana que forjaron y soñaron nuestros libertadores, ahora sigamos esa senda de la cual muchas veces nos hemos alejado y retomemos y abracemos de una vez y para siempre esa causa noble originaria para lograr la independencia, la liberación real y material y no formal que es la que seguimos padeciendo y galvanicemos el pensamiento y la acción así terminamos con los atropellos y las políticas de entrega de las minorías oligárquicas y que nos una un solo grito como diría Manuel Ugarte “Quien vive aquí Latinoamérica y ese grito unifica todo.

En la actualidad el mundo se rige por bloques hegemónicos, con grandes potencias emergentes, que protagonizan políticas que ya no son unipolares, presentando un mundo multipolar, en constante pugna de intereses económicos sociales y políticos, sin dejar lo territorial, dejando de lado al Imperio de EEUU, en sus políticas hegemónicas y unipolares, para sus propias políticas en todos los aspectos.

En la actualidad observamos las invasiones como por ejemplo Rusia-Ucrania y desde esa disputa está rodeado desde la OTAM por sostener a uno para derribar al otro, con las consecuencias que ello implica una gran conflagración de dimensiones desconocidas, y para supuestamente obtener superpoderes sin importar la idiosincrasia de los pueblos, primando solo lo económico y político y banalizando un hecho tan importante donde se arriesga, al mundo entero.

Desde nuestro continente delimitado desde Río Bravo hasta La Antártida, junto a otros países, bregan por la paz y el fin de esta contienda preservando la humanidad.



Bibliografía

Luis Aznar/Miguel De Luca (2006): Política. Cuestiones y Problemas. Editorial Ariel. Buenos Aires. -

Galasso, Norberto (2012): Manuel Ugarte y la Unidad Latinoamericana. Ediciones Colihue. Buenos Aires. -

Pinto, Julio (Compilador) (2006): Introducción a la Ciencia Política. Editorial Eudeba. Buenos Aires. -

Barbé, Esther: Relaciones Internacionales. Editorial Tecnos. Buenos Aires. -

Fernández, Pascualino Angiolillo: Una Teoría Bolivariana para la Emancipación y la Integración Latinoamericana y Caribeña. Instituto de Altos Estudios de la Defensa Nacional – Universidad Militar Bolivariana de Venezuela. Caracas. -

Daniel Yépez: Simón Rodríguez Emancipación y Educación Popular en América Latina. Editorial Política. Año 2 N°4.-

Jorge Abelardo Ramos: Historia de la Nación Latinoamericana. Editorial Coyoacán. Año 1978.-

Manuel Ugarte: La Patria Grande y otros textos. Ediciones Teoría 1996.-

Atilio Borón: Estado, Capitalismo y Democracia en América Latina. Editorial Clacso 2003.-

Blanco Fombona, Rufino. 1983. El Pensamiento Vivo de Bolívar. Editorial Losada. -

Centro Cultural Enrique S. Discépolo. 2004. El Pensamiento Vivo de Raúl Scalabrini Ortiz. Ediciones Cuadernos para la Emancipación. -

Centro Cultural Enrique S. Discépolo. 2004. El Pensamiento Vivo de Arturo Jauretche. Ediciones Cuadernos para La Emancipación. -

Centro Cultural Enrique S. Discépolo. 2004. El Pensamiento Vivo de Juan José Hernández Arregui. Ediciones Cuadernos para la Emancipación. -

Centro Cultural Enrique S. Discépolo. 2004. El Pensamiento Vivo de Manuel Ugarte.

Costa, Darc. 2005. Estrategia Nacional. La Cooperación Sudamericana como Camino para la Inserción Internacional de la Región. Prometeo Libros. -

Ferrero, Roberto A: 1996. La Saga del Artiguismo Mediterráneo. Alción Editora. Córdoba. Rep. Argentina. -

Ferrero, Roberto A. 2010. Enajenación y Nacionalización. -

Galasso, Norberto. 1985. Manuel Ugarte. Un Argentino Maldito. Ediciones del Pensamiento Nacional. Bs.As.-



Galasso, Norberto. 1986. J.J. Hernández Arregui. Del Peronismo al Socialismo. Ediciones del Pensamiento Nacional. -

Galasso, Norberto. 1999. Del Socialismo Latinoamericano. Halcón Editora. Bs.As.-

Galasso, Norberto. 2001. Socialismo y Cuestión Nacional. Serie Estudios Sociales. Homo Sapiens Ediciones. Santa Fe. Rep. Argentina. -

Galasso, Norberto. 2005. Cooke, De Perón al Che. Una Biografía Política. Ediciones Nuevos Tiempos. Bs.As.-

Galasso, Norberto. 2008. Historia de la Deuda Externa Argentina. Ed. Colihue. Encrucijadas. Bs.As.-

Galasso, Norberto. 2008. De la Banca Baring al FMI. Colihue Encrucijadas. -

Galasso, Norberto. 2010. Que es el Socialismo Nacional? Germinal Ediciones. -

Galasso, Norberto: 2011. América Latina. Unidos o Dominados. Ed. Instituto Superior Dr. Arturo Jauretche. Colección Pulqui. -

Galasso, Norberto. 2011. Felipe Varela y la Lucha por la Unión Latinoamericana. Libros de Indoamérica. Colihue. -

Galasso, Norberto. 2012. Las Proclamas de Felipe Varela. El Mitrisimo y la Unión Americana. Editorial Colihue. -

Hernández Arregui, J.J. 1988. Que es el Ser Nacional? Editorial Nueva América. Bs.As.-

Jauretche, Arturo. 2010. Libros y Alpargatas. Civilizados o Barbaros. Introducción, Selección y Comentarios de Norberto Galasso. Colihue. -

Madariaga, José Luis. 2010. Que es la Izquierda Nacional? Introducción al Socialismo. Ediciones Del Sur. Bs.As.-

Methol Ferré, Alberto. 2010. El Uruguay como Problema y Otros Escritos. Ed. Publicaciones del Sur. Cuarta Edición Ampliada. Bs. As.-

Ramos, Jorge Abelardo. 2006. Revolución y Contrarrevolución en la Argentina. La Era del Peronismo. Secretaría Parlamentaria. Dirección de Publicaciones. H. Senado De La Nación. -

Ramos, Jorge Abelardo. 1982. Adiós al Coronel. Ediciones Mar Dulce. Bs.As.-

Ramos, Jorge Abelardo. 1994. La Nación Inconclusa. De las Repúblicas Insulares a La Patria Grande. Colección Testimonios. -

Spilimbergo, Jorge Enea, Alfredo Terzaga, Salvador Cabral, Luis Alberto Rodríguez y

Spilimbregio, Jorge Enea. 2010. Clase Obrera y Poder. Ediciones del Sur. -



Congreso del Pensamiento Nacional Latinoamericano

8, 9 y 10 de junio de 2023

Universidad Nacional de Lanús (UNLa)

Lanús, Provincia de Buenos Aires, Argentina

Ugarte, Manuel Baldomero. 1996. La Patria Grande y Otros Textos. Ediciones Theoría.
Bs.As.-